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Первое заседание Проект-
ного офиса по региональной 
политике прошло под предсе-
дательством вице-премьера 
Каната Бозумбаева.

В целях совершенствования ре-
гиональной политики и обеспече-
ния сбалансированного социально-
го и экономического развития реги-
онов был создан Проектный офис 
под председательством заместителя 
Премьер-Министра Каната Бозум-
баева. В состав вошли представи-
тели всех центральных госорганов, 
акиматов, депутаты Парламента и 
профильные эксперты.

В ходе первого заседания члены 
Проектного офиса обсудили меры по 
реализации новых подходов к регио- 
нальному развитию, уделяя особое 
внимание раскрытию их потенциала.

– Нужно в полной мере исполь-
зовать потенциал регионов, при 
этом приоритет должен быть на-
правлен на финансирование реги-
онов с наибольшими инфраструк-
турными проблемами. Необходимо 
предоставить достаточную самосто-
ятельность в финансировании про-
ектов, в том числе с учетом направ-
ленности на достижение конечных 
результатов. Также необходимо по-
ощрять регионы за перевыполнение 
налоговых поступлений, — сказал 
Канат Бозумбаев.

Кроме того, участники заседа-

ния обсудили меры по исключе-
нию диспропорций в развитии ре-
гионов, разработке новых стратеги-
ческих документов, а также пробле-
мы недостаточной самостоятельно-
сти районных и сельских акимов в 
принятии решений на местах. Для 
развития местного самоуправления 
депутаты партии «Amanat» предло-
жили запустить проект «Школа аки-
мов» совместно с Агентством по де-
лам государственной службы.

– Для эффективной реализации 
и качественного отбора сел, в кото-

рых будут реализовываться проекты, 
акиматам областей совместно с под-
группой по развитию местного са-
моуправления необходимо провести 
скрининг с определением специа-
лизации каждого села и разработкой 
конкретных планов по строитель-
ству необходимой инфраструктуры, 
помощи в реализации продукции, — 
поручил Канат Бозумбаев.

Вице-премьер дал поручения по со-
вершенствованию законодательства в 
сфере местного самоуправления.

– Имеет место слабая межотрас-

левая координация между госорга-
нами. Эту практику надо искоренять. 
Нужно проводить согласованную  
реализацию региональной и отрасле-
вых политик. Исполнение бюджетных 
программ и инвестиционных планов 
должно осуществляться синхронно, — 
резюмировал Канат Бозумбаев.

Госорганам поручено в месячный 
срок провести ревизию ведомствен-
ных нормативных правовых актов 
по всем предлагаемым мерам реали-
зации выработанных мер совершен-
ствования региональной политики.

Глава государства направил 
телеграмму соболезнования 

семье народного 
писателя Казахстана 
Мухтара Магауина

Президент Касым-Жомарт Токаев вы-
разил соболезнования родным и близ-
ким видного писателя, лауреата Государ-
ственной премии Мухтара Магауина в 
связи с его кончиной.

– Мухтар Муканулы был выдающей-
ся личностью, посвятившей свою жизнь 
искусству слова, внесшей значительный 
вклад в расширение горизонтов казах-
ской литературы и истории. Следуя сво-
им благородным идеалам, он неустан-
но трудился во имя возвышения духов-
ности и углубления представлений об 
истории нашего народа. Вышедшие из-
под его талантливого пера художествен-
ные произведения, исторические труды, 
очерки и мемуары заняли особое место 
в сердцах читателей. Яркий образ Мух-
тара Муканулы, прожившего достойную 
жизнь и оставившего богатое творче-
ское наследие, навсегда останется в на-
шей памяти, – говорится в телеграмме.

Интегрируя 
искусственный интеллект 
Президент Касым-Жомарт Токаев  

принял известного мирового предпри-
нимателя и эксперта в области искус-
ственного интеллекта Ли Кай-Фу.

В ходе встречи с президентом Институ-
та искусственного интеллекта Sinovation 
Venture доктором Ли Кай-Фу Глава госу-
дарства подчеркнул стратегическую важ-
ность внедрения передовых технологий 
и отметил, что обмен опытом с ведущи-
ми мировыми экспертами способствует 
достижению амбициозных целей в сфере 
цифровой трансформации.

Собеседники обменялись мнениями 
по вопросам интеграции искусственно-
го интеллекта в различные сферы жизни 
общества, включая образование, здраво-
охранение, энергетику и другие.

Ли Кай-Фу, обладающий богатым 
опытом участия в разработке программ-
ных продуктов и искусственного интел-
лекта в Китае и США, высоко оценил по-
тенциал Казахстана в области внедрения 
IT-инициатив и создания конкуренто-
способной технологической экосистемы.

По итогам деятельности 
нацкомпании

Глава государства принял председате-
ля правления АО «НК «ҚТЖ» Нурлана 
Сауранбаева.

Касым-Жомарт Токаев заслушал от-
чет по итогам деятельности националь-
ной компании в 2024 году. Руководи-
тель АО «НК «ҚТЖ» сообщил о сохране-
нии положительной динамики роста ос-
новных производственных показателей. 
Эксплуатационный грузооборот соста-
вил 272 млрд тонно-километров. Переве-
зен рекордный объем грузов через казах-
станско-китайские стыки – 32 млн тонн, 
что на 13,1% больше, чем в 2023 году. На 
8,8% увеличился контейнерный транзит. 
Количество перевезенных контейнеров 
составило 1,4 млн ДФЭ.

Президенту было доложено о ходе 
осуществления крупных инфраструк-
турных проектов и исполнении его 
поручений по развитию транзитного  
потенциала. 

Главе государства была представлена 
информация о расширении терминаль-
ной сети для привлечения грузовых по-
токов в казахстанские коридоры. 

Кроме того, был представлен ряд но-
вых проектов, поддержанных Главой 
государства.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул 
важность активизации работы в этих на-
правлениях. По его словам, планомерная 
реализация поставленных задач позво-
лит достичь значительных результатов в 
укреплении позиций Казахстана в каче-
стве транзитного хаба в Евразии.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Первое  заседание  Проектного  офиса

ГАЗИФИКАЦИЯ ЧЕЛОВЕК ТРУДА

В  числе 
передовиков

Муратбай Нысанамбетов – один из 
лучших операторов-машинистов фи-
лиала «Сыр суы» РГП «Казводхоз».

Родился и вырос он в ауле Суттикудык 
Жанакорганского района в многодетной 
семье. После окончания школы работал в 
совхозе «Красная звезда», помогал отцу и 
матери, которые тоже трудились здесь. Пос-
ле армии работал тренером по вольной борь-
бе в спортивной школе. Приобщил к спор-

ту немало талантливых ребят. К сожале-
нию, в начале 2000 годов, на волне оптими-
зации спортшколу закрыли, и многие трене-
ры остались без работы. 

Несмотря на такие жизненные обстоя-
тельства, наш герой не опустил руки, а ос-
воил новую профессию – машиниста ком-
прессорных установок. В обязанности  
М. Нысанамбетова входит бесперебойная 
подача питьевой воды нескольким аулам 
Жанакорганского района, граничащим с со-
седним Шиелийским. 

Профессионализм опытного работника 
и его преданность делу заслуживают уваже-
ния и признания. За безупречный и добро-
совестный труд он неоднократно награждал-
ся дипломами, грамотами и благодарствен-
ными письмами. Сейчас свой богатый опыт 
Муратбай ага передает молодым коллегам. 

Максут ИБРАШЕВ

А У НАС 
В КВАРТИРЕ ГАЗ… 

В том году в мае Прави-
тельством было поручено ЗАО 
«КазТрансГаз» приступить к 
строительству газопровода «Ак-
шабулак-Кызылорда» протяжен-
ностью 124 километра. Сооруже-
ние и ввод этого важного инфра-
структурного объекта позволи-
ло наладить снабжение жителей 
Кызылорды голубым топливом. 

Именно тогда началась реализа-
ция масштабного проекта «Пе-
ревод теплоэнергоисточников и 
жилого сектора Кызылорды на 
попутный газ». На эти цели Пра-
вительство выделило семь мил-
лиардов тенге. Эти средства были 
предназначены для строитель-
ства когенерационной газотур-
бинной теплоэлектростанции в 
областном центре и прокладку 
внутригородских газопроводов. 

Основную же часть работ на 
себя взяла компания «КазГер-
Мунай», которая совместно с 
АО «КазТрансГаз» профинан-
сировала участок строитель-
ства 124-километрового маги-
стрального газопровода «Ак-
шабулак-Кызылорда» и за свой 
счет построила установку по 
переработке попутного нефтя-
ного газа стоимостью 50 мил-
лионов долларов. 

Конкурс на реализацию про-
екта выиграло ОАО «Строй-
трансгаз» – лидер среди россий-
ских инжиниринговых строитель-
ных компаний в нефтегазовой от-
расли, входящий на тот момент в 
сотню крупнейших подрядчиков 
мира. Согласно условиям кон-
тракта российская компания, как 
генеральный подрядчик, разра-
ботала необходимую документа-
цию, осуществила проектирова-
ние и строительство газопрово-
дов высокого и низкого давлений 
с применением полиэтиленовых 
труб, систем децентрализован-
ного теплоснабжения, обеспечи-
ла поставку оборудования и по-
строила двадцать газораспреде-
лительных пунктов. 

Кроме того, «Стройтрансгаз» 
спроектировал и внедрил систе-
мы учета с применением новых 
технологий испытания, пускона-
ладочные работы, включая сдачу 
объекта в эксплуатацию и обуче-
ние обслуживающего персонала. 

Путь  к  развитию  и  процветанию

В последнее время в обществе актив-
но муссируются слухи о распростране-
нии нового вируса, который еще опас-
нее, чем коронавирус. Вспышку мета- 
пневмовируса зафиксировали в Китае. 
Сообщениями о новой эпидемии под аб-
бревиатурой HMPV вновь запестрели 
ленты мировых новостей.   

Метапневмовирус. Что о нем известно?
ЗДОРОВЬЕ

5 
стр.

 Использование голубого топлива в быту для кызылор-
динцев  давно стало привычным делом. Сейчас уже трудно 
представить, что еще двадцать лет назад жители област-
ного центра и сельской местности для приготовления еды  
использовали газ в баллонах. А в зимнее время люди, про-
живающие в частном секторе, отапливали свои жилища 
исключительно углем и дровами. В 2004 году стартовала 
работа по обеспечению региона природным газом.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

– Все вопросы журналиста Ерла-
на Жуниса были острые и злободнев-
ные, которые сегодня действительно 
волнуют общество. Например, о пе-
реходе на единый часовой пояс, о том, 
предстоят ли досрочные президент-
ские, парламентские выборы, о коле-
баниях национальной валюты, январ-
ских событиях, произошедших три 
года назад, криминальных происше-
ствиях в Талгаре и другие. Глава госу-
дарства дал на них точные, исчерпы-
вающие ответы, не предполагающие 
домыслов и каких-то расхождений в  
понимании ситуации.

Например, был дан конкретный 
ответ по поводу возможного пере-
хода на парламентскую модель. Это 
очень важно для каждого из нас, по-
тому что принимаемые решения бу-
дут отражаться на нашей жизни. Пра-
вильная расстановка акцентов сред-
несрочного курса развития страны и 
их трансляция позволят людям иметь 
горизонт планирования. Посколь-
ку любые масштабные конституци-
онные изменения, особенно смена 
формы правления, способны вызвать 
определенный уровень нестабильно-
сти. Изменения правил игры по все-
му спектру общественных отноше-
ний обязательно будут отражаться 
на благополучии населения, эффек-
тивности бизнеса, инвестиционной  
привлекательности.

Соглашусь с нашим 
Президентом, что парла- 
ментская система в пост-
советских странах пока 
не показала себя с луч-
шей стороны. Как гово-
рит Глава государства, 
«выбор политической си-
стемы государственной власти – в 
высшей степени ответственное ре-
шение, оно должно принимать-
ся не кулуарно, а только путем все-
народного референдума. Моя кон-
цепция «Сильный Президент – 
Влиятельный Парламент – Под- 
отчетное Правительство», убежден, 
наилучшим образом подходит для 
политической системы Казахстана».

Считаю, что этот ответ ставит точ-
ку в дискуссии о парламентской рес- 
публике. Президент еще раз под-
твердил, что у него есть четкий план 
развития страны на ближайшие 
годы, который он последовательно 
реализует. 

Из январских событий 2022 года 
казахстанцы извлекли правильные 
уроки, сплотились вокруг Президен-
та, поддержали все его инициативы 
по укреплению стабильности в стра-
не, оздоровлению экономики. Се-
годня все усилия народа и власти на-
правлены на дальнейшее развитие  
Казахстана.

– Как сказал Глава государства, 

о давлении на бизнес не может быть 
речи, за это наказываем и будем при-
влекать к ответственности чиновников 
и силовиков. Как вы относитесь к тре-
бованию Президента к госорганам при-
слушиваться к бизнесу, работать с ним 
сообща, помогать предпринимателям и 
инвесторам, вкладывающим средства в 
перспективные проекты?

– Защита малого и среднего биз-
неса, который составляет основу 
среднего класса общества – это один 
из приоритетов партии «Respublica». 
А средний класс – это гарант ста-
бильности государства. Мы откры-
ты для обмена мнениями, постанов-
ки проблем и рациональных предло-
жений по их решению. Поддерживая 
политические и социально-эконо-
мические инициативы Главы госу-
дарства, мы понимаем, что этот курс 
тесно переплетается с основными 
направлениям нашей предвыборной 
программы. 

Свидетельство тому – прошед-
шая на днях встреча депутата Ма-
жилиса Парламента РК от партии 

«Respublica» Айтуара Кошмамбето-
ва с коллективом кызылординского 
частного детского сада «Ақ Балғын», 
которую он провел в рамках рабочей 
поездки в нашу область. Воспитатели 
обратились к депутату за помощью – 
дело в том, что в наступившем году 
финансирование учреждения было 
приостановлено. Здесь работают 17 
сотрудников и воспитываются около 
50 детей. 

Мы будем решать этот вопрос сов- 
местно с областным управлением об-
разования. В свою очередь, мажи-
лисмен провел переговоры с депар-
таментом дошкольного образования 
Министерства просвещения, с заме-
стителем акима области и взял вопрос 
под личный контроль. 

Сильный малый и средний биз- 
нес – это главное условие для обеспе-
чения устойчивости и эффективно-
сти экономики, динамичного разви-
тия реального сектора, роста произ-
водительности труда, увеличения ра-
бочих мест.

– Как Вы оцениваете концепцию 
«Закон и Порядок»?

– Предложенный Президентом 
страны принцип «Закон и Поря-
док» относится к правоохранитель-
ным органам, которые должны ох-
ранять права казахстанцев в рамках 
Конституции и сами соблюдать за-
кон. По мнению Президента, толь-
ко такой принцип государственно-
го строительства может стать «фун-
даментом зрелой демократии». И это 
правильно, поскольку без уважения 
к правовым нормам невозможно по-
строить справедливое и успешное  
государство.

В целом, интервью заинтересовало 
граждан страны, в нем отражено мно-
жество вопросов, которые побуждают 
нас задуматься о будущем, о наших 
шагах к стабильности и процветанию.

Беседовала 
Наталья ЧЕРНЕЙ

Б.Жаханов сообщил о результатах 
работы, выполненной в этом направ-
лении в соответствии с поручения-
ми акима области, а также поделился 
планами на будущее. 

– Проект «Региональное разви-
тие и восстановление Северной части 
Аральского моря» включает три ос-
новных компонента, два из которых 
направлены на поддержку социаль-
но-экономического развития и эколо-
гии Кызылординской области, – от-
метил замакима. – Пять направлений 
второго компонента предусматривают 
поддержку рыбного хозяйства, туриз-

ма, создание «зеленого пояса», а так-
же развитие животноводства и расте-
ниеводства. В него вошли 39 проек-
тов, из которых 13 предложены Меж-
дународным фондом спасения Арала 
(МФСА), 13 – местными акиматами, 
четыре – Аральским филиалом науч-
но-исследовательского центра рыбно-
го хозяйства, три – Казахским науч-
но-исследовательским институтом ри-
соводства имени И.Жахаева, шесть – 
различными организациями и отдель-
ными лицами. В рамках реализации 
этих проектов планируется создать 
1927 постоянных рабочих мест. 

Кроме того, в 2022 году за счет 
средств из резерва Правительства был 
завершен проект «Бурение 11 сква-
жин на орошаемых полях аула Сут-
тикудык Жанакорганского района».  
Реализуются еще три проекта.

Далее министр посетил Аральский 

район. Здесь планировалось прове-
сти совещание по обсуждению техни-
ко-экономического обоснования про-
екта «Региональное развитие и восста-
новление Северной части Аральского 
моря». 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Для  сохранения  водной  безопасности
СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Основа  для  развития

Первый заместитель акима 
области Данияр Жаналинов и 
руководитель областного управ-
ления здравоохранения Олжас 

Искаков ознакомились с рабо-
той нового оборудования. 

Главный врач городской 
больницы Нуриддин Амитов 
отметил эффективность новых 
аппаратов в ранней диагности-
ке различных заболеваний и 
улучшении качества медуслуг 
пациентам. В настоящее время 
принимаются меры по повы-
шению квалификации медра-
ботников учреждения. 

Как известно, действовав-
ший ранее в больнице аппа-
рат компьютерной томогра-
фии в прошлом году вышел 
из строя, что создало опреде-
ленные трудности для лече-
ния пациентов. Отмечено, что 
новый томограф повысит до-
ступность современных мето-
дов диагностики для жителей 
региона. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Как отмечалось, на се-
годня проведен инструктаж 
для четырех тысяч жителей 
области, в том числе для бо-
лее 200 рыбаков. Ежеднев-
но проводятся рейды, в ко-
торых используются верто-
леты «МИ-8» и «Еврокоп-
тер», спецтехника «МАРШ» 
и «ТРЭКОЛ», дроны. 

С начала нового года 
удалось спасти девять чело-
век, из них пятеро – дети. 
В 2023 году было спасено 
три человека. Чтобы не до-
пустить трагедии, в регионе 
на опасных участках уста-
новлены 398 предупреж- 
дающих знаков и 113 бил-
бордов. Тем не менее, мно-
гие граждане по-прежнему 
игнорируют их, подвергая 
свою жизнь опасности. 

Благодаря совместной ра-
боте спасателей и полицей-
ских в прошлом году за на-
рушение требований без-
опасности на льду к ответ-
ственности были привлече-
ны 72 человека, общая сумма 

штрафов составила более 943 
тысяч тенге. За распитие ал-
коголя на льду наказаны 256 
граждан, еще 152 человека 
получили предупреждения 
за несоблюдение норм пове-
дения на водоемах.

Сотрудниками инспек-
ции рыбного хозяйства за-
регистрировано 418 наруше-
ний, по ним выписано штра-
фов на 7,8 миллиона тенге.

– Особое внимание уде-
ляется работе с детьми. В 
школах области проведены 
325 интерактивных заня-
тий и 96 практических уро-
ков по безопасному поведе-
нию на льду. Почти 69 ты-
сяч учеников ознакомлены 
с правилами спасения уто-
пающего и оказания ему 
первой помощи, – отметил 
Ж. Жугинисов.

Также через социальные 
сети и мессенджеры роди-
телям регулярно рассыла-
ются памятки и видеороли-
ки о правилах безопасно-
сти. В акции задействована 

и платформа «Kundelik.kz», 
охватившая более 100 тысяч 
школьников.

Спасатели напомина-
ют несколько простых, но 
жизненно важных правил. 
Проверять толщину льда 
перед тем, как ступить на 
него. Безопасная толщи-
на – не менее десяти сан-
тиметров для человека и 25 
сантиметров для автомо-
биля. Не выходить на лед 
в теплую погоду и при от-
тепели. Носить спасатель-
ные жилеты. Не подходить 
к трещинам, промоинам и 
участкам с мутной водой. 
Категорически запрещает-
ся выходить на лед в состо-
янии алкогольного опьяне-
ния. Не оставлять детей без 
присмотра. Передвигаться 
по льду группами с интер-
валом в пять-шесть метров 
между людьми. Не бурить 
лунки на расстоянии менее 
20 см друг от друга. Запре-
щается разжигать костры 
на льду и выходить на него 
в темное время суток. За на-
рушение этих правил пред-
усмотрен штраф в размере 
семи МРП (27 524 тенге). 

Зима – время отдыха и 
развлечений, но пренебре-
жение правилами безопас-
ности на воде приводит к 
трагедиям, которых мож-
но избежать. Ваша безопас-
ность – в ваших руках.

Баглан АМАНЖОЛОВ

Акция  «Лед-2024»
В регионе проходит акция «Лед-2024», основ-

ная цель которой – напомнить жителям о пра-
вилах поведения и предотвращение несчастных 
случаев на водоемах в зимний период. О ходе ак-
ции на брифинге в региональной Службе комму-
никаций рассказал начальник управления граж-
данской обороны областного департамента по 
чрезвычайным ситуациям Жандос Жугинисов.

БРИФИНГ

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

В рамках рабочей поездки в Кызылординскую область министр 
водных ресурсов и ирригации Нуржан Нуржигитов принял уча-
стие в совещании, на котором были обсуждены вопросы по реа-
лизации проекта «Региональное развитие и восстановление Се-
верной части Аральского моря». В нем также приняли участие 
представители министерства, депутат Мажилиса Парламента 
Мархабат Жайымбетов, заместитель акима области Бахыт Жа-
ханов, специалисты и ветераны водного хозяйства региона.  

ЗДОРОВЬЕ

Как известно, Президент Касым-Жомарт Токаев в 
интервью газете «Ana tili» ответил на вопросы, волну-
ющие всех неравнодушных к судьбе своей страны ка-
захстанцев. Своим мнением по этому поводу с корре-
спондентом «КВ» поделился председатель областного 
филиала партии «Respublica» Даурен Сейтжанов.

Улучшая   качество  медуслуг

Для Кызылординской 
городской многопро-
фильной больницы при-
обрели аппарат компью-
терной томографии и 
рентген-аппарат. Совре-
менное медицинское обо-
рудование значительно 
улучшит качество медус-
луг, оказываемых на-
селению. Кроме того, в 
прошлом году учрежде-
нию был передан сани-
тарный автомобиль. 

Программа в действии
В рамках реализации Дорожной карты по 

исполнению предвыборной программы партии 
«AMANAT» «Вместе с народом!» на 2023-
2027 годы в Аральском районе были сданы 
новые объекты. В торжественных меропри-
ятиях приняли участие аким области Нур-
лыбек Налибаев, сенаторы Наурызбай Бай-
кадамов, Руслан Рустемов и мажилисмены 
Мархабат Жайымбетов, Мурат Ергешбаев, 
Мурат Абенов. 

Представители 150 семей из числа соци-
ально уязвимых слоев населения получи-
ли ключи от новых квартир. В поселке Сак-
саульск сдана в эксплуатацию больница на 
40 койко-мест, в ауле Токабай — врачебная 
амбулатория, в самом райцентре —первая 
комфортная школа. Также газифицированы 
Саксаульск и аул Шижага.

Рабочие поездки 
Аким области Н. Налибаев вместе с мажи-

лисменами М. Жайымбетовым, М. Ергешба-
евым и М. Абеновым встретились с трудовыми 
коллективами в Аральском, Жанакорганском 
районах и Кызылорде. 

Также народные избранники побывали 
на площадках, где ведется строительство в 
рамках предвыборной программы партии 
и приняли участие в церемониях открытия 
новых объектов.

В Аральском районе депутаты ознако-
мились со строительством автомобильного  
моста через железную дорогу. Протяжен-
ность сооружения будет 940 метров. Гене-
ральный проектировщик – ТОО «Алматы-
ДорПроект», подрядчик – товарищество 
«РИТМ». Строительство объекта началось в 
2023 году, ввод в эксплуатацию запланиро-
ван в текущем году. 

В Казалинском районе депутаты приняли 
участие в церемонии открытия нового зда-
ния районной прокуратуры.

В Жанакорганском районе М. Ергешба-
ев встретился с сотрудниками АО «Шалкия 
Цинк ЛТД». Основная задача предприятия – 
добыча полиметаллических руд на месторож- 
дении Шалкия, переработка руды, добытой 
путем внедрения высокоэффективных ин-
новационных технологий. В настоящее вре-
мя здесь работают 266 человек. Депутат оз-
накомился с условиями, созданными для 
работников, выслушал их предложения и 
мнения. 

Рабочая поездка народных избранников 
завершилась в Кызылорде. В Кызылжар-
минском аульном округе М. Ергешбаев оз-
накомился с ходом строительства школы на 
600 мест. Проект реализуется в рамках пред-
выборной программы партии и националь-
ного проекта «Комфортная школа».

М. Абенов и председатель областного фи-
лиала партии Алмасбек Есмаханов провели 
встречу с предпринимателями и владельца-
ми крупных аптек региона, обсудив проб- 
лемные вопросы при введении обязатель-
ной маркировки и надзора за лекарствен-
ными средствами. 

Далее они ознакомились с работой циф-
ровой системы «Qaznaface», направленной 
на эффективное использование и эконо-
мию государственных средств, выделяемых 
дошкольным учреждениям.

 

Приоритеты 
сотрудничества

Состоялась встреча сенаторов Н. Байка-
дамова, Р. Рустемова, а также мажилисме-
нов, членов фракции партии «AMANAT»  
М. Жайымбетова и М. Ергешбаева с депута-
тами областного маслихата. В ней принял уча-
стие председатель областного филиала партии 
А. Есмаханов. 

На встрече обсуждены результаты сов- 
местной работы депутатов Парламента и 
местных маслихатов, уточнены планы на 
предстоящий год.

 

Строится новая ТЭЦ
М. Жайымбетов, М. Абенов и А. Есмаханов 

ознакомились с ходом строительства в Кызыл- 
орде новой теплоэлектроцентрали. 

Мощность новой ТЭЦ составит 240 МВт 
электроэнергии и 277 Гкал в час тепловой 
энергии. Стоимость проекта — 215 млрд тен-
ге. Новую ТЭЦ начали возводить в прош- 
лом году, и на сегодня строительные работы 
выполнены на 70 процентов. Объект плани-
руется ввести в эксплуатацию в августе 2025 
года. 

  

Прием 
по личным вопросам

В общественной приемной при областном 
филиале партии «AMANAT» М. Ергешба-
ев, М. Абенов и А. Есмаханов провели прием 
граждан по личным вопросам.

Жители области обращались по жи-
лищно-коммунальным вопросам и про-
сили оказать финансовую помощь для ле-
чения ребенка. В частности, жители од-
ного из домов в поселке Титова рассказа-
ли, что их 12-квартирный дом находится в 
плачевном состоянии, и попросили ока-
зать содействие по обеспечению их новым  
жильем.

По всем поступившим обращениям даны 
разъяснения.

Таша БЕРЕЖНАЯ
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ГАЗИФИКАЦИЯ

Путь  к  развитию  и  процветанию

В истории Казахстана – 
это первый комплексный 

проект газификации населенного 
пункта с использованием попутного 
газа.

Так же, в 2004 году, для реализа-
ции проекта газификации Кызылор-
ды были созданы ТОО «Кызылордин-
ское управление газового хозяйства» 
(ныне – Кызылординский производ-
ственный филиал «АО «КазТрансГаз 
Аймак») и филиал управления маги-
стральных газопроводов (УМГ) «Кы-
зылорда» АО «Интергаз Централь-
ная Азия». Основные задачи этих ор-
ганизаций – обеспечение безопасной 
эксплуатации и бесперебойной транс-
портировки нефтяного попутного газа 
с месторождения Акшабулак до Кы-
зылорды по магистральному газопро-
воду, а также по распределительным 
сетям. Первым директором ТОО «Кы-
зылординское управление газового 
хозяйства» был Нурлан Шаухаманов, 
а руководителем филиала УМГ «Кы-
зылорда» стал Аскар Абдуллаев. 

Для пуска природного газа непо-

средственно в жилые многоэтаж- 
ные дома первый наряд-допуск был 
оформлен на Абласана Ойсало-
ва – старшего мастера службы экс-
плуатации ТОО «Кызылординское 
управление газового хозяйства» АО 
«КазТрансГаз Дистрибьюшн».

Особая заслуга в газификации ре-
гиона принадлежит Абаю Садыкову, 
который в те годы был генеральным 
директором ЗАО «КазТрансГаз». Он 
приложил немало усилий для опе- 
ративного решения комплекса во-
просов, связанных со строитель-
ством и эксплуатацией магистраль-
ного газопровода. 

Зимой 2004 года был завершен пер-
вый этап газификации Кызылорды. 
Первыми потребителями стали жите-
ли городских микрорайонов «Мерей» 
и «Ақмешіт». Торжественная церемо-
ния по подключению первых домов к 
природному газу была приурочена ко 
Дню Независимости РК. 

В рамках программы газификации 
на территории КТЭЦ была построена 
газотурбинная электростанция мощ-

ностью 55 МВт, теплоисточник пе-
ревели с дорогостоящего мазута на 
газ, который был намного дешевле. 
Для газификации города применя-
лись самые передовые технологии, 
использовались полиэтиленовые тру-
бы, которые могут прослужить до 50 
лет. Одно из новшеств – установка в 
квартирах многоэтажных жилых до-
мов приборов учета со смарт-картой.

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ
Для газификации южных регионов 

страны в 2013 году был введен в экс-
плуатацию магистральный газопро-
вод «Бейнеу-Бозой-Шымкент» об-
щей протяженностью 1143 киломе-
тра, из которых 846 км проходит по 
территории нашей области. Его стро-
ительство велось по госпрограмме 
форсированного индустриально-ин-
новационного развития. 

Благодаря этому проекту стало 
возможным стабильное обеспече-
ние юга республики отечественным 
природным газом с западных место-
рождений. Введение в эксплуатацию 
газопровода участка «Бейнеу-Бо-
зой» является историческим по сво-
ей значимости, он соединил в еди-
ную газотранспортную систему все 
магистральные газопроводы стра-
ны. Это позволило диверсифициро-
вать транспортировку газа по терри-
тории Казахстана в любом направле-
нии и полностью исключить зависи-
мость от импортного голубого топли-
ва. Также благодаря магистральному 
газопроводу дополнительно будет га-
зифицировано 577 населенных пун-
ктов в южных областях, где прожива-
ет половина населения республики.

В рамках меморандума, заклю-
ченного между акиматом Кызылор-
динской области и АО «КазТрансГаз  
Аймак», были выделены необходи-
мые средства на газификацию Жа-
накорганского, Шиелийского, Каза-
линского, Аральского районов и го-
рода Байконыра. В 2015 году были 
газифицированы четыре районных 
центра: город Аральск, поселки Ай-
теке би, Шиели и Жанакорган. 

Близость к райцентру аульных 
округов – очевидный плюс в их бы-
строй газификации. Работа по обес- 
печению голубым топливом остав-
шихся трех районных центров – Жо-
салы, Жалагаш и Теренозек с общей 
численностью населения порядка 50 
тысяч человек несколько затянулась. 
Но в начале 2021 года в этих поселках 
произошло долгожданное событие – 
в дома сельчан пришел газ. 

В 2013 году голубым топливом уже 
пользовались жители пригородных по-
селков Тасбогет и Кызылжарма. В 2017 

году введена в эксплуатацию автома-
тизированная газораспределительная 
станция «Байқоңыр». После чего со-
стоялось подключение объектов города 
Байконыра к газоснабжающей систе-
ме Казахстана. В том же году к голубо-
му топливу подключили и пригородный 
поселок Белколь. В преддверии май-
ских праздников в 2023 году газ пода-
ли в аульный округ Аксуат. Так же га-
зом начали пользоваться жители аулов 
Абай и Досан. Ведется работа по под-
ключению дачного массива «Сабалақ». 

Благодаря финансовой поддерж-
ке государства, в регионе стреми-
тельно развивалась газовая отрасль. 
В 2018 году в Кызылорде введено в 
эксплуатацию центральное диспет-
черское управление МГ «Бейнеу-Бо-
зой-Шымкент», запустили компрес-
сорную станцию «Арал», в 2019 году – 
станцию «Қорқыт Ата», а также ма-
гистральный газопровод «Сарыарқа».

На сегодня в Приаралье голубым 
топливом пользуются жители област-
ного, районных центров и порядка 40 
населенных пунктов. В прошлом году 
на газификацию региона было выде-
лено 4,1 млрд тенге. На сегодня цен-
трализованным газоснабжением обес- 
печено почти 80 процентов населения 
области. 

СОСТАВЛЯЮЩИЕ 
ПРОГРЕССА

Жители сельской местности рады 
благам цивилизации. Ведь теперь им 
не надо запасаться дровами и скупать 
тонны угля. Каждый год топливо у нас 
дорожает, это факт. Например, для пя-
тикомнатного дома на зиму запасают-
ся 7-8 тоннами угля и дровами. Цена 
на уголь в течение нескольких лет вы-
росла до 18 тысяч тенге за тонну, а ку-
зов дров стоит 15-20 тысяч тенге. Все-
го за сезон у некоторых семей из сель-
ской глубинки на приобретение этих 
видов топлива уходило более 100 ты-
сяч тенге. С подключением к голубо-
му топливу расходы снизились в разы. 

Газификация районов дает им-
пульс развитию предприниматель-
ства. В частности, благодаря наличию 
голубого топлива можно реализовы-
вать крупные агропроекты. С каждым 
годом растет число желающих зани-
маться сельским хозяйством. В част-
ности, реализуются проекты по соз-
данию теплиц, комбикормовых заво-
дов и цехов по переработке сельскохо-
зяйственной продукции. Кроме того, 
иностранные инвесторы предлагают 
проекты, которые дадут большой эко-
номический эффект. 

Безусловно, интенсивная рабо-
та по газификации дала новый им-
пульс развитию экономики региона. 
В области создаются благоприятные 
условия для развития промышлен-
ности, расширяется рынок обслужи-
вания и сервиса, растут объемы ин-
вестиций. Благодаря газификации 
стало возможным строительство в 
Кызылорде стекольного и цементно-
го заводов, было создано много по-
стоянных рабочих мест. 

Газификация региона является 
важным направлением в политике 
руководства области. До 2027 года в 
регионе планируется обеспечить го-
лубым топливом еще 45 населенных 
пунктов. В результате уровень гази-
фикации достигнет 85 процентов.

 Инна БЕКЕЕВА
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Впервые с Садуакасом Аб-
дикадырулы я встретился во 
второй половине 1970-х годов 
на совещаниях облисполко-
ма, когда рассматривались во-
просы формирования студен-
ческих строительных отрядов. 
Как правило, на эти собрания 
приглашались руководители 
вузов и ссузов, секретари ко-
митетов комсомола. В те годы 
С.Ансат был начальником от-
дела капитального строитель-
ства Кызылординского обл- 
исполкома. Я присутство-
вал на совещаниях как сек- 
ретарь комитета комсомола 
политехникума. 

Позже С.Ансат окончил оч-
ное отделение Академии об-
щественных наук при ЦК 
КПСС в Москве. Это учеб-
ное заведение очно в те годы 
окончили лишь единицы из 
числа жителей низовьев Сыр-
дарьи. В 1982 году после окон-
чания Академии С.Ансат око-
ло трех месяцев был инструк-
тором в обкоме партии. Затем 
его избрали вторым секрета-
рем Кызылординского горко-
ма партии, где он проработал 
в течение почти девяти лет, 
курируя вопросы капитально-
го строительства и идеологи-
ческой работы в городе. 

Эти годы были очень на-
пряженными, история стре-
мительно меняла свой век-
тор, направленный в сторону 
свободы слова, демократиче-
ского пути развития. Прихо-
дилось трудиться в услови-
ях гласности и перестройки в 
обществе, были и подвижки 
вперед, и некоторые отсту-
пления назад. 

В этот период наиболее зна-
чимыми событиями, внес-
шими значительный вклад в 
нравственный и духовный по-
тенциал первой столицы Ка-
захстана, улучшение связей с 
людьми, стали ввод в эксплу-
атацию казахского драматиче-
ского театра имени Нартая Бе-
кежанова, взлетно-посадоч-
ной полосы и нового аэропор-
та, фабрики нетканых матери-

алов, филиалов предприятий 
местной и легкой промышлен-
ности, Дни открытых дверей и 
сельскохозяйственные ярмар-
ки районов в микрорайонах 
города.

Состоялись гастроли ре-
спубликанского оркестра на-
циональных инструментов 
под управлением Нургисы 
Тлендиева, Казахского драма-
тического театра имени Мух-
тара Ауэзова с мэтрами сце-
ны – народными артистами 
Сабирой Майкановой, Идри-
сом Ногайбаевым, Фаридой 
Шариповой и другими. Регу-
лярно в областном центре ста-
ли проводиться айтысы акы-
нов, многие участники кото-
рых впоследствии стали по-
бедителями республиканских 
айтысов, а Манапу Кокенову 
из Жанакорганского района 
было присвоено звание «На-
родный акын Казахстана». 
Большим подарком для горо-
жан стал концерт известного 
пианиста Святослава Рихтера.

Победы наших земляков – 
Марата Сатыбалдиева, Сер-
гея Капустина на чемпиона-
тах мира по велоспорту, мно-
гих велосипедистов – на со-
юзных и республиканских 
соревнованиях, штангистов – 
на спортивных аренах Цен-
тральной Азии, способство-
вали популяризации этих ви-
дов спорта среди молодежи. В 
конечном счете эти достиже-
ния заложили основу и приве-
ли к победе кызылординских 
спортсменов на чемпионатах 
мира и международных сорев-
нованиях в дальнейшем.

Футбольная команда «Ме- 
лиоратор», сформированная в 
основном из местных спортсме-
нов, стала любимицей кызыл- 
ординцев. Все домашние игры 
проходили при заполненных 
трибунах, команда показывала 
довольно зрелый футбол, дойдя 
в 1989 году до 1/16 финала Куб-
ка СССР по футболу, проиграв 
будущему обладателю Кубка – 
«Металлисту» из Харькова.

Связь руководства города с 

местным населением осущест-
влялась не только за счет Дней 
открытых дверей и единых по-
литдней, но и благодаря тому, 
что должностные лица, начи-
ная с секретарей горкома пар-
тии, были закреплены и осу-
ществляли надлежащее шеф-
ство над соответствующими 
улицами, школами, лечебны-
ми учреждениями, постоянно 
встречались с людьми в ходе 
благоустройства и озеленения 
этих транспортных артерий и 
соответствующих территорий 
и зданий.

Во всех позитивных изме-
нениях тех лет в идеологи-
ческой, культурной и духов-
ной сферах областного центра 
есть доля труда и участия вто-
рого секретаря горкома пар-
тии С.Ансата. Конечно, все 
это стало возможным и бла-
годаря усилиям руководства 
области тех лет Т.Е.Есетова, 
С.К.Кубашева и И.К.Калие-
ва, особенно Е.Н.Ауельбеко-
ва. Нравственную атмосферу 
трудно измерить какими-то 

цифрами и показателями. Но 
самое главное, эти годы ха-
рактеризуются тем, что го-
лос рядовых граждан стал до-
ходить до властных структур, 
они могли открыто говорить 
о своих «болячках», не боясь 
цензуры и окриков сверху. 

Эти годы остались в моей 
памяти и потому, что Садуа-
кас Абдикадырулы, как и его 
руководители (Айдосов, Ту-
ровский, Долгих), не боялся 
выходить к людям и дискути-
ровать с ними, старался под-
держивать свое здоровье, ре-
гулярно занимался физиче-
ской культурой, показывал 
личный пример для других. 
Группу должностных лиц, 
начиная со второго секрета-
ря обкома партии В.М.Го-
лубенко, начальника облпо-
лиграфиздата (позже редак-
тора газеты «Путь Ленина») 
Е.Х.Хана, других руководите-
лей предприятий и учебных 
заведений, физкультурников, 
можно было всегда видеть за-
нимающимися гимнастикой, 

волейболом в пионерском 
парке утром в летнее время 
или в спортзале политехнику-
ма в осенне-зимний период. 

Чуть позже, с мая 1991 года, 
Сакен возглавил территори-
альное главное управление 
по труду Приаралья, а затем в 
1997-2000 годы работал в АО 
«Харрикейн Кумколь» зам-
начальника управления стро-
ительства, зампредседате-
ля объединенного профкома. 
В 2001-2004 годы трудился в 
Астане советником председа-
теля Агентства по миграции 
и демографии А. Жагановой, 
затем в 2004-2010 годах зани-
мался политической и обще-
ственной деятельностью в ре-
спубликанской партии «Ақ 
жол» и ОО «Шаңырақ» в Ал-
маты и Астане. 

В Астане С.Ансат вместе с 
тогдашним депутатом Мажи-
лиса Парламента РК Абдижа-
лелом Бакиром были одними 
из организаторов пропаган-
ды казахских обычаев и тра-
диций среди астанчан, прове-
дения праздника Наурыз мей-
рамы для жителей низовьев 
Сырдарьи, работавших в но-
вой столице страны. Сакеном 
был подготовлен и выпущен 
список всех кызылординцев с 
указанием их служебных и до-
машних телефонов, что позво-
ляло многим нашим землякам 
поддерживать связь между со-
бой, при необходимости по-
лучать соответствующую кон-
сультацию, совет при реше-
нии своих социально-бытовых 
проблем в связи с переездом 
на новое место проживания. 

Начиная с 2010 года, Сакен 
постоянно проживает и рабо-
тает в Кызылорде. Возглавляя 
областной филиал ОО меж-
дународного общества «Қазақ 
тілі» и Кызылординский фи-
лиал «Фонда имени Ауельбе-
кова», проделал большую рабо-
ту по пропаганде среди населе-
ния области и республики го-
сударственного языка, стиля и 
методов работы государствен-
ного и общественного деятеля 
Е.Н.Ауельбекова, его вклада в 
социально-экономическое раз-
витие региона и страны. 

С 2012 года С.Ансат являет-
ся учредителем и главным ре-
дактором газеты «Тіл сақшы-

сы», в котором публикуются 
актуальные вопросы развития 
казахского языка, освещают-
ся злободневные проблемы, 
недостатки и серьезные недо-
работки в деятельности госу-
дарственных органов – в по-
литике, социальной и языко-
вой сферах. 

В ноябре 2021 года в Кок- 
шетау был торжествен-
но открыт памятник Ге-
рою Социалистическо-
го Труда Е.Н.Ауель- 
бекову стоимостью 45 милли-
онов тенге, установленный за 
счет пожертвований населе-
ния республики. Этому пред-
шествовала большая органи-
заторская работа среди пред-
принимательского сообще-
ства, государственных струк-
тур, опубликована в СМИ 
статья С.А.Ансата «Феномен 
Ауельбекова». Благодаря его 
активной подвижнической 
работе было собрано 10 мил-
лионов тенге (для сравнения 
Костанайская область – 8 млн 
тенге, Акмолинская – 8 млн 
тенге и Северо-Казахстанская 
область – 5 млн тенге), что 
является для нашей области 
весьма высоким показателем. 

И еще один момент. Са-
кен всегда ценил дружбу со 
своими единомышленника-
ми и сильно огорчался, когда 
в ком-то ошибался. С Е.Х.Ха-
ном, тогдашним редактором 
областной газеты, они могли 
до хрипоты спорить, диску-
тировать по тем или иным на-
сущным проблемам теории и 
практики, но никогда не пе-
реходили граней, оставались 
добрыми друзьями и собесед-
никами, дружили семьями. 

Уважаемый Садуакас Абди-
кадырулы! Крепкого Вам здо-
ровья и долгих лет жизни! Го-
сударство по достоинству оце-
нило Ваш неустанный и доб- 
росовестный труд на благо Ка-
захстана. Вы награждены ор-
деном «Парасат», государ-
ственными и ведомственными 
медалями. Писатель Бакыт-
жан Момышулы написал ро-
ман-эссе «Орда алая и мечеть 
белая», сделав Вас главным ге-
роем повествования. 

Такое признание как на го-
сударственном уровне, так и 
на общественном поприще 
говорит о многом! Пусть это 
длится как можно дольше! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, г. Астана

Пример служения родной земле
Завтра, 12 января, Почетному гражданину Кызыл- 

орды и Кармакшинского района Садуакасу Ансату ис-
полняется 80 лет. 

В пятидесятые годы про-
шлого века четыре небольших 
хозяйства Казалинского рай-
она были объединены в один 
крупный колхоз, которому 
было присвоено имя 30-летие 
Казахстана. В советские годы 
колхоз был одним из передо-
вых хозяйств не только райо-
на, но и области. Рисовые поля 
занимали до 1,5 тысячи гекта-
ров, с каждого из которых дех-
кане получали высокие уро-

жаи, порой до 100 центнеров. 
В колхозе насчитывалось 32 
тысячи овец, три тысячи го-
лов крупного рогатого скота, 

1,5 тысячи лошадей и поч-
ти 800 верблюдов. А 
еще эти места ши-
роко известны 
тем, что 3 июня 
1902 года здесь 
родился ли-
дер моло-
дежи Сред-
ней Азии и 
К а з а х с т а -
на Гани Му-
ратбаев, имя 

которого было присвоено хо-
зяйству в 1958 году. 

По информации местно-
го акимата, сегодня в аульном 

округе зарегистрировано 
3084 головы КРС, 2269 

овец и коз, 2784 
лошади и 218 

верблюдов. 
Как говорит 

аким округа 
Абай Рысты-
гул, здесь ак-
тивно раз-
в и в а е т с я 
п р е д п р и -
н и м а т е л ь -
ство. Зареги-

стрированы 
75 крестьян-

ских хозяйств, 
одно ТОО, про-

изводственный ко-
оператив «Жас Ғани», 

а также 50 индивидуальных 
предпринимателей – всего 127 
субъектов малого и среднего 
бизнеса. На финансирование 
проектов сельчан было выде-
лено 960,8 миллиона тенге. 

В рамках реализации про-
граммы продовольствен-
ной безопасности вдоль ка-
налов «Ақарық», «Қырғыз», 
«Дәуқазған» сельчанам было 
выделено 14 гектаров земли, 
на которых они ежегодно вы-
ращивают овощи, бахчевые и 

другие культуры. Полностью 
решен вопрос с поливной 
водой. 

Что касается питьевой воды, 
то округ подключен к Ара-
ло-Сарыбулакскому группово-
му водоводу. Действуют 10 на-
сосных станций, что обеспе-
чивает подачу 120 кубометров 
живительной влаги в сутки.

По словам акима, здесь пол-
ностью решен вопрос пас-
сажирских перевозок. Меж-
ду населенным пунктом име-
ни Г.Муратбаева и районным 
центром шесть раз в день кур-
сирует пассажирский авто-
бус средней вместимости, би-
лет на который стоит 110 тен-
ге. Действуют маршруты и по 
другим направлениям. Наряду 
с этим, пять водителей легко-
вых автомобилей занимаются 
частным извозом. 

По решению областно-
го маслихата, на реализацию 
различных проектов Каза-
линскому району были вы-
делены солидные средства. 
Часть этих денег была на-
правлена на газификацию 
аульного округа Г.Муратбае- 
ва. Победителем тендера 
был признан производствен-
ный кооператив «Сапақ», ко-
торый начал работу в июне 
2020 года и полностью завер-
шил к концу года. В результа-
те 15 декабря 2020 года в дома 
сельчан пришел природ-
ный газ. Здесь нельзя не от-
метить вклад директора ТОО 
«ЮжГазПроект» Жылкайда-
ра Танирбергенова, который 
на свои средства помог под-

готовить проектно-сметную 
документацию по газифи-
кации населенного пункта и 
способствовал прохождению 
государственной экспертизы. 

Аким аульного округа 
Абай Рыстыгул родился и вы-
рос в этом ауле. Он работал 
на различных должностях – 
руководил районным отде-
лом сельского хозяйства, ве-
теринарии, был заместителем 
акима района. Акимом ауль-
ного округа стал в 2017 году. 
Он как никто другой знает, 
чем дышат и живут его земля-
ки. Большую помощь в рабо-
те акима оказывают совет ве-
теранов, которым руководит 
Кундильда Толегенов, обще-
ственный совет под руковод-
ством Серика Даутова, совет 
женщин и другие обществен-
ные организации. 

– Аул у нас сравнительно не-
большой, и потому во все вре-

мена люди здесь жили друж-
но, – говорит А.Рыстыгул. – 
Всем миром отмечаем празд-
ники, все как один работаем на 
субботниках.

За работой по благо- 
устройству, санитарной очист-
ке и озеленению вниматель-
но следит совет ветеранов. 
Аксакалы строго спрашива-
ют с нерадивых хозяев, кото-
рые не поддерживают чисто-
ту на своей территории. Они 
и другие общественники вы-
ступают инициаторами суб-
ботников и других мероприя-
тий, направленных на поддер-
жание чистоты и порядка. Так, 
вдоль автомобильной доро-
ги «Айтеке би – Г. Муратбае- 
ва» посажены шесть тысяч мо-
лодых деревьев. Ухаживает за 
ними практически все насе-
ление аула. И таких примеров 
немало.

Жумабек САРСЕНБИН

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 

 Аул,  где  родился  Гани
Сегодня в аульном округе имени Гани Муратбаева Казалинского района, кото-

рый находится всего в пяти километрах от райцентра – поселка Айтеке би, про-
живает более 1,6 тысячи человек. Здесь работают средняя школа, детский сад, 
врачебная амбулатория с дневным стационаром, Дом культуры, библиотека, ве-
теринарный пункт и другие объекты.
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ЗДОРОВЬЕ

Как сооб-
щает Мини-

стерство здравоохранения 
РК, санитарно-эпидеми-
ологическими службами 
с начала эпидемического 
сезона на негриппозные 
вирусы по республике ис-
следовано 8 360 образцов. 
Выявлено 1866, или 22 
процента положительных 
проб, причем наибольшее 
распространение получил 
риновирус – 680 проб, да-
лее следуют респиратор-
но-синцитиальный (РС) 
вирус – 433 пробы, аде-
новирус – 226, корона-
вирус – 206, парагрипп – 
178, бокавирус – 113, а 
также в 30 пробах обна-
ружен метапневмови-
рус. В разрезе регионов: 
в Жамбылской области – 
13, Астане – 8, Павло-
дарской и Северо-Казах-
станской областях – по 
2, в Абайской, Жетису-
ской, Улытауской, Запад-
но-Казахстанской и Ка-
рагандинской областях – 
по одному. 

За разъяснениями ре-
дакция «КВ» обрати-
лась в областной депар-
тамент по санитарно- 

эпидемиологическому 
контролю. Заместитель 
руководителя ведом-
ства Алия Абдикаимова 
заверила, что это не но-
вый вирус и существует 
он в природе давно.

– Метапневмовирус 
относится к острым рес- 

пираторным вирусным 
инфекциям, – сообщи-
ла А.Абдикаимова. – Это 
один из классических ви-
русов, известных на про-
тяжении десятков лет и 
встречающихся во мно-
гих странах. В Казахста-
не штаммы HMPV были 
обнаружены в период се-
зонного роста ОРВИ и 
гриппа наряду с другими 
видами вирусов. Инфек-
ция чаще передается воз-
душно-капельным путем 
и реже – контактно-бы-
товым. Основные симп- 
томы такие же, как и при 
других инфекциях – ка-
шель, насморк, одыш-
ка, лихорадка, головная 
боль. Лечение обычно 
применяется симптома-
тическое. В целом, эпи-
демиологическая ситу-
ация в регионе стабиль-
ная. С начала эпидсезо-
на выявлен один случай 
гриппа, в прошлом сезо-
не было зарегистрирова-
но 264 случая. Это дает 
возможность характери-
зовать эпидемиологиче-
скую ситуацию в регио-
не, как положительную. 

Вместе с тем, депар-

тамент призывает насе-
ление соблюдать меры 
профилактики, реже по-
сещать места скопления 
людей, особенно это ка-
сается граждан с различ-
ными хроническими за-
болеваниями и пожилых. 
Санврачи также рекомен-

дуют регулярно проветри-
вать помещения, ограни-
чить контакт с больными 
людьми и обеспечить их 
изоляцию. При появле-
нии симптомов гриппа и 
ОРВИ не отправлять де-

тей в школы и дошколь-
ные учреждения. При по-
явлении признаков за-
болевания не занимать-
ся самолечением, а обра-
щаться в медучреждения 
для получения квалифи-
цированной помощи. 

На сайте Euronews от-
мечается, что заболева-
емость метапневмови-
русом возросла по все-
му миру после панде-
мии COVID-19. Ученые 
связывают это с общим 
снижением иммуните-
та из-за ношения масок 
и социальной дистанции. 
Этот вирус впервые был 
выявлен голландски-
ми учеными в 2001 году 
на основе изучения не-
известных на тот момент 
возбудителей острых рес- 
пираторных инфекций, 
ставших основной при-
чиной смерти детей в 
возрасте до пяти лет в 
мире. Изучив 28 образ-
цов, взятых у детей, ко-
торые сильно болели, но 
не имели положитель-
ных анализов на какие- 
либо известные патоге-
ны, специалисты обнару-
жили вирус, структурно 
похожий на вирусы се-
мейства paramyxoviridae. 

Данная группа вирусов 
вызывает такие заболе-
вания как корь, паротит 
и респираторно-синци-
тиальный вирус (РСВ). 
Происхождение виру-
са связано с птичьим ме-
тапневмовирусом. Ис-
следователи дали HMPV 
то же название, что и его 
птичьему родственни-
ку, предположив, что ви-
рус, вероятно, перешел 

от птиц к людям, а затем 
эволюционировал. 

Предположительно, 
метапневмовирус цирку-
лировал среди людей со-
вершенно незамеченным 
по крайней мере с 1950-х 
годов, и многие, по всей 
вероятности, уже перебо-
лели HMPV, но не зна-
ли об этом, так как об-
наружить этот вид виру-
са можно только с помо-
щью сложных молекуляр-
ных тестов, проводимых 
в больницах или отделе-
ниях скорой помощи. У 
большинства людей, за-
разившихся этим виру-
сом, не развивается се-
рьезных симптомов, и 
они выздоравливают в те-
чение 7-10 дней. Наибо-
лее тяжелые заболевания 
после заражения HMPV 
возникают у маленьких 
детей и пожилых людей. 
На сегодня вакцины или 
противовирусного препа-
рата против HMPV в мире 
не существует. Причем 
этим видом вируса люди 
заражаются значитель-
но реже, чем, например, 
тем же респираторно- 
синцитиальным.

  Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА 

Метапневмовирус. 
Что о нем известно?

Фото из открытых источников

ДВОРЕЦ ШКОЛЬНИКОВ  

Дворец школьников рассчитан на 
350 мест. Просторное, красивое двух-
этажное здание общей площадью по-
рядка трех тысяч квадратных метров 
оснащено современным оборудова-
нием. Строительство многофункцио- 
нального социального объекта про-
финансировало ТОО «СП «Казгерму-
най». Стоимость проекта – 2,4 мил-
лиарда тенге. 

Педагог-организатор Эльмира 
Журкабаева показала учебные каби-
неты. Во Дворце действуют 30 кружков 
по таким направлениям, как IT-тех-
нологии, естествознание и художе-
ственно-творческое. Занятия на бес-
платной основе проводят 38 педагогов 
с высшим образованием и квалифи-
кационными категориями. В насто-
ящее время здесь занимаются почти 
300 детей. 

Вот класс робототехники. Здесь дети 
конструируют роботов. Занятия про-
водит педагог-модератор, член респу-
бликанской федерации робототехники 
«Казроботикс» Бейбарыс Раушанбек. 

– Сейчас мир стремительно ме-
няется. Появляются «умные дома» и 
«умные города», в некоторых отраслях 
роботы могут стать полноценными 
работниками, – рассказывает Бейба-
рыс. – Поэтому конструирование ро-
ботов сейчас очень востребовано. Ро-
бототехника развивает в детях вообра-
жение, внимание, творческое и логи-
ческое мышление, усидчивость, целе- 
устремленность, память и мелкую мо-
торику. Сейчас занятия проходят два 

раза в неделю, их посещают в четырех 
группах почти 60 детей. Весной пла-
нируем принять участие в областном 

и республиканском чемпионатах. 
Пока мы беседуем с руководителем 

кружка, один из воспитанников – 
Мажит Жанат – создает робота. 

– Я учусь в третьем классе шко-

лы-лицея №23, – рассказывает маль-
чик. – Хожу в кружок уже третий ме-
сяц. Мне очень нравится проводить 
здесь время. Сейчас я делаю робо-
та-машину, который сможет сра-
жаться с другими роботами.

 Хореографический кружок – один 
из популярных, сейчас его посещают 
100 детей в возрасте от 5 до 16 лет. За-
нятия проходят два раза в неделю по 
полтора часа. Руководитель кружка – 
педагог-хореограф высшей катего-

рии, член Союза хореографов Казах-
стана Асель Идрисова.

– Я работаю здесь с ноября, – рас-
сказывает Асель. – За две недели мы 
собрали около 90 детей. Ребята уже 

выступают на различных городских 
мероприятиях, к примеру, исполни-
ли танцевальные номера на Прези-
дентской елке. В конце декабря наши 
юные танцоры победили в республи-
канском конкурсе «Би-fest». Очень 
горжусь своими воспитанниками. В 
конце января и в следующем меся-
це мы планируем принять участие в 
республиканских и международных 
конкурсах.

Ученица 3 класса школы №6 Асель 
Демесинова занимается здесь танца-
ми два месяца. 

– Мне очень нравится танцевать. 
Я не пропустила ни одно занятие. В 
будущем хочу стать хореографом, как 
наша руководительница, – подели-
лась девочка. 

Кабинет биологии и экологии по-
сещают 60 детей. Занятия прохо-
дят пять дней в неделю. Здесь ребя-
та учатся заботиться об окружающей 
среде и растениях, участвуют в био-
логических экспериментах, исполь-
зуя специальное оборудование, в том 
числе микроскопы. А еще они выра-
щивают овощи в теплице, которая 
находится во дворе Дворца школьни-
ков. Также в этом кабинете старше-
классники готовятся к ЕНТ. 

Занятия по вокалу проводит учи-
тель музыки Салтанат Нурекешова. 
За три месяца ее воспитанники уже 
приняли участие в различных кон-
курсах и заняли призовые места. К 
примеру, в декабре в международном 
конкурсе Мустафа Жусипов завоевал 
Гран-при, а Нурханым Нуржан заня-
ла второе место. Главный приз на рес- 
публиканском патриотическом кон-
курсе получили Раяна Жунитова и 
Нурханым Нуржан.

Есть в учреждении и кружок про-
граммирования, которым руководит 
Багдат Кадырбеков. Юные програм-
мисты стали победителями област-

ного конкурса «Innofest» с авторской 
программой в 3D-формате «Вирту-
альное путешествие на древнюю ка-
захскую землю». Дети здесь имеют 
возможность путешествовать по вир-
туальному миру, используя VR-шлем. 
Также ребята разработали сайт Двор-
ца школьников. 

Еще здесь есть техноцентр, клас-
сы промышленного дизайна, гибри-
дизации источников энергии, 2D/3D 
графики, изобразительного искус-
ства, лаборатория обновленной энер-
гии, телестудия и другие кружки, где 
предоставлены все возможности для 
полноценных занятий. 

Всей этой непростой работой ру-
ководит исполняющий обязанности 
директора Магжан Каракоз. 

– Наши кружки помогают рас-
крыть способности каждого ребен-
ка, – отметил М.Каракоз. – Дети 
с удовольствием приходят сюда. 
Здесь им очень интересно и ком-
фортно. Считаю, что развитие детей 
во многом зависит от педагогов, по-
этому при собеседовании с потен-
циальными сотрудниками обращаю 
внимание на их образование, дости-
жения, умение найти подход к ребя-
там. Самое главное в нашем деле – 
любить детей, помочь реализовать 
мечты маленьким танцорам, пев-
цам, конструкторам, художникам… 
В будущем мы планируем открыть 
спортивные кружки – по шахма-
там, стрельбе из лука, тогызкумала-
ку и другие. Надеюсь, что наш Дво-
рец школьников станет для детей 
вторым домом, где каждый сможет 
найти для себя занятие по душе, но-
вых друзей и весело провести время. 
Чтобы записаться в кружки нуж-
но написать заявление онлайн по 
ссылке http://surl.li/nxhjiw или прий-
ти во Дворец школьников. 

 Айдана МУСАЕВА

Стартовая  площадка  для  юных  дарований 
В октябре 2024 года на левобережье Кызылорды распахнул две-

ри новый Дворец школьников. Сегодня дети с удовольствием за-
нимаются здесь в различных кружках. Ребятам очень интерес-
но, здесь царит атмосфера творчества, каждый ребенок может во-
плотить свои мечты в реальность. В этом убедилась корреспондент 
«КВ», побывавшая в учреждении. 

Участвовать в конкур-
се на получение государ-
ственного гранта ему по-
советовали знакомые, ко-
торые уже смогли оце-
нить все преимущества 
господдержки. 

– На полученные сред-
ства приобрел пасеку и 
лекарства для пчел, что 
стало толчком для разви-
тия моего бизнеса, – при-
знался пчеловод. – Такая 
поддержка вдохновляет 
и мотивирует двигаться 
вперед. 

Поначалу о его увлече-
нии никто не знал, а сосе-
ди только удивлялись, от-
куда появилось так много 
пчел. Но когда Эрик со-
брал первую партию меда, 
которую сразу раскупи-
ли и появились заказы 
на следующую, он решил 
серьезно заняться этим 
бизнесом.

Как оказалось, Жала-
гашский район благопри-
ятен для пчеловодства. 
Здесь произрастают вер-
блюжья колючка и шен-
гель, которые являются 
отличной кормовой ба-
зой для пчел. Это позво-
ляет получать высокока-
чественный мед с заме-
чательными вкусовыми 
качествами. 

– Пчелы – очень тру-
долюбивые создания, – 
говорит предпринима-
тель. – В поисках некта-
ра они могут улетать от 
улья до трех-четырех ки-
лометров. Каждое насе-
комое выполняет свою 
функцию: одни собира-
ют нектар, другие ухажи-
вают за расплодом, а тре-

тьи поддерживают чисто-
ту. В улье есть и «стороже-
вые» пчелы. 

Производство меда тре-
бует внимания и заботы. 
Пчелы особенно активны 

летом. Для оптимизации 
работы используются ис-
кусственные соты, кото-
рые пчелы быстро запол-
няют медом.

Мед собирают триж-
ды в год – весной, летом 
и осенью. С одного улья 
за сезон выходит по 40-50 
килограммов меда. Про-
дукт проходит минималь-
ную обработку и сохра-
няет все свои полезные 
свойства.

Важно следить за здо-
ровьем насекомых и во-
время подкармливать их в 
зимний период. Предпри-
ниматель делает для них 
специальный сироп, что-
бы поддерживать популя-
цию до весеннего сезона.

Также наш герой зани-
мается производством та-
кой пчеловодческой про-
дукции, как прополис, 
воск и пчелиное молочко, 

которые пользуются вы-
соким спросом благода-
ря своим целебным свой-
ствам. Это дело стало бы-
стро приносить доход. 
Преимущество бизнеса в 
том, что пчелы сами соби-
рают сырье и обрабатыва-
ют его, а человеку остается 
только управлять процес-
сом. Небольшие издержки 
и высокий спрос на про-
дукцию делают пчеловод-
ство выгодным занятием.

В перспективе пчело-
вод планирует расширить 

пасеку, увеличить ко-
личество ульев, а также 
создать собственную тор-
говую марку и выйти на 
новые рынки.

Однако Э.Тасыбаев 
сталкивается и с опреде-
ленными трудностями. 
Одна из них – сокраще-
ние популяции пчел из-за 
экологических проблем. 
Поэтому он активно изу-
чает современные методы 
ухода за этими насекомы-
ми и сотрудничает с дру-
гими пчеловодами. 

 Натуральный мед оста-
ется востребованным 
продуктом, а его произ-
водство – перспективной 
нишей для бизнеса. Пред-
приниматель продолжает 
развивать свое дело, вдох-
новляя других на созда-
ние собственных произ-
водств в пчеловодстве.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Медовый  бизнес
Благодаря государственной поддержке се-

годня в области набирает популярность пчело-
водство. Один из тех, кто воспользовался та-
кой возможностью, – житель Жалагашско-
го района Эрик Тасыбаев. Он выиграл безвоз-
мездный грант и расширил производство нату-
рального меда.
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НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ

В этом году исполняет-
ся 50 лет общему трудовому 
стажу А.Тапаловой, из кото-
рых 35 лет она проработала в 
КУ имени Коркыта Ата. 

Педагог родилась в 1952 
году в Кызылорде. Ее люби-
мыми предметами в школе 
были биология и химия, не 
раз она побеждала в олим-
пиадах. Вот и решила свя-
зать свою жизнь с наукой. 
Она поступила на химиче-
ский факультет КазГУ име-
ни С.М.Кирова (ныне – 
Казахский национальный 
университет имени Аль-Фа-
раби). После окончания 
университета вернулась на 
родную землю и стала пре-
подавать в школе, в Кызыл- 
ординском медицинском 
училище. В 1990 году А.Та-
палова продолжила препо-
давательскую деятельность 
в Кызылординском педаго-
гическом институте имени 
Н.В.Гоголя (ныне КУ имени 
Коркыта Ата). 

– Заниматься наукой – 
большая ответственность, – 
рассказывает наша героиня. 
– За полвека трудовой жиз-
ни было много разных со-
бытий, я рада, что выбрала 
именно этот путь. Еще при-
ятнее, когда твой труд заме-
чают и высоко оценивают. 

Профессор успешно го-
товит учителей химии, на-
учно-педагогические кадры 
в магистратуре и докторан-
туре. В 1997 году она защи-
тила кандидатскую диссер-
тацию в Институте хими-
ческих наук имени Абике-
на Бектурова. В 2003 году 
А.Тапаловой присвоено зва-
ние академического доцен-
та кафедры химии и химиче-
ской технологии, в 2006 году 
– доцента по специальности 
«Химическая технология», а 
в 2008 году – академическо-

го профессора кафедры хи-
мии и химической техноло-
гии. Она автор более 130 на-
учно-методических трудов, 
четырех учебников и пяти 
учебно-методических посо-
бий. Десятки ее статей опу-
бликованы в отечественных 
научных журналах и зару-
бежных базах данных Web of 
Science, Scopus.

Профессор куриро-
вала научные проекты 
студентов и школь-
ников, которые не 

раз становились победителя-
ми областных, республикан-
ских, международных олим-
пиад и конкурсов. Некото-
рые из них сейчас известные 
в республике ученые. 

– Анипа Сейдуллакы-
зы – уникальный педа-
гог, – рассказывает ее уче-
ник, профессор-исследо-
ватель КУ имени Коркы-
та Ата Нурбол Аппазов. – 
Она учила нас не только хи-
мии, но и тому, как пра-
вильно вести себя в обще-
стве, одеваться, разговари-
вать. Всегда поддерживала 
нас и беспокоилась, не го-
лодные ли мы? Часто при-

глашала к себе домой и кор-
мила студентов. Если чест-
но, после окончания вуза я 
планировал вернуться в аул 
и работать учителем химии. 
Но благодаря поддержке 
моего педагога я поверил, 
что могу добиться больших 
высот. Она уговорила меня 
продолжить учебу, посту-
пить в магистратуру, затем 
в аспирантуру в Алматы. Ее 
супруг Нурдилда Сыздыков 
тоже был прекрасным чело-
веком, работал руководите-
лем в нефтяном термина-
ле. Он принял нас на рабо-
ту в свою компанию, где мы 
проводили лабораторные 
анализы нефти для опреде-

ления их химического со-
става. Вместе с Анипой Сей- 
дуллакызы мы подготови-
ли немало научных работ. 
К примеру, изобрели метод 
защиты металлических труб 
от коррозии. Я очень благо-
дарен своему наставнику за 
то, что она поставила вы-
сокую планку как для себя, 
так и для нас, и держит ее на 
протяжении долгих лет.

Сейчас А.Тапалова вме-
сте с Н.Аппазовым и дру-
гими коллегами – старшим 
научным сотрудником ла-
боратории Института ор-
ганической и физической 
химии им. А.Е.Арбузо-

ва Эльмирой Гибадуллиной 
(г.Казань) и специали-
стом Института элемент-
но-органической хи-
мии имени А.Н.Не- 
смеянова Маргаритой Нега-
новой (г.Москва) – руково-
дят проектом по созданию 
противоопухолевых соеди-
нений. Из рисовой шелухи 
они получили растительное 
масло, затем провели хими-
ческие реакции с исполь-
зованием различных ката-
лизаторов. Теперь полу-
ченный модифицирован-
ный продукт исследуется 
на эффективность против 
раковых клеток.

За свои достижения опыт-
ный педагог награждена ме-
далью «Заслуженный работ-
ник образования РК», зна-
ком «Ы.Алтынсарин», меда-
лью имени Д.И.Менделеева 
«За заслуги в области хи-
мии» международного фон-
да мира и согласия стран 
СНГ, орденом имени А.Бай-
турсынова, Почетной гра-
мотой области и благодар-
ственными письмами акима 
области и других. 

У талантливого педагога 
и ученого есть замечатель-
ная семья. К сожалению, ее 
супруг умер двадцать лет на-
зад. Вместе с ним А.Тапало-
ва воспитала трех достойных 
сыновей, которые успеш-
но работают в разных отрас-
лях. Старший сын Жайсан 
Сыздыков возглавляет ТОО 
«Қыран», занимается стро-
ительством дорог и автома-
гистралей. Второй – Данияр 
– первый заместитель про-
курора Туркестанской об-
ласти. Младший сын, Бак-
тияр, занимается производ-
ством строительных матери-
алов. Бабушку радуют свои-
ми успехами 15 внуков. 

В декабре 2024 года на-
шей героине исполнилось 
72 года. Она до сих пор пол-
на энергии и сил и каж-
дый день спешит на люби-
мую работу. Анипа Тапалова 
считает, что быть педагогом 
– это большая ответствен-
ность. Нужно всегда быть 
нацеленным на результат. 
А еще важно любить своих 
воспитанников. 

Айдана МУСАЕВА

Профессор-исследователь образовательной про-
граммы «Биология, география и химия» Кызылор-
динского университета имени Коркыта Ата, канди-
дат технических наук Анипа Тапалова стала одной из 
победительниц республиканского конкурса «Лучший 
преподаватель вуза-2024» и обладательницей серти-
фиката в семь миллионов тенге. Это не первая ее по-
беда в таком конкурсе. В 2008 году она также была 
удостоена этого почетного звания. 

Темы мастер-классов – 
«Язык сцены. Роль ведущего 
в культурных мероприятиях», 
«Тайны звучного тембра». Не 
секрет, что на любом празд-
нике, концерте или развлека-
тельном шоу ведущий явля-
ется особой фигурой. Успех 
мероприятия в немалой сте-
пени обусловлен его хариз-
мой и обаянием. Манера об-
щения ведущего, его умение 
говорить и привлечь внима-

ние аудитории могут сделать 
фееричным и запоминаю-
щимся любой праздник.

Мастер-классы такого 
формата проводились в обла-
сти впервые и стали площад-
кой для обсуждения, освое-
ния новых методик в прове-
дении публичных мероприя-
тий. Участники прошли обу-
чение по постановке голоса, 
технике дыхания и получили 
много интересных сведений, 

необходимых в работе про-
фессиональных ведущих. 

Деятель культуры, профес-
сор, член-корреспондент ху-
дожественной академии РК 
М.Абзелбаев имеет огромный 
опыт работы в сфере сцениче-
ского искусства. С 1980 года 
в Казахской национальной 
академии искусств преподает 
такие дисциплины, как «Сце-
ническая речь», «Дикторское 
искусство», «Ораторское ис-

кусство». Был ведущим око-
ло четырех сотен концерт- 
но-развлекательных про-
грамм республиканского и 
международного масштабов, 
перевел и озвучил около трех 
тысяч документальных и те-
левизионных фильмов, мно-
гие из которых вошли в зо-
лотой фонд национального 
искусства.  

 Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В Кызылорде завершились мастер- 
классы для ведущих концертов и кон-
ферансье, организованные областным 
управлением культуры, архивов и доку-
ментации. В течение двух дней их про-
водил преподаватель кафедры сцениче-
ского языка Казахской национальной 
академии искусств, профессор Мурат 
Абзелбаев.

Ушел из жизни достойный сын земли 
Сыра, Почетный гражданин Жалагашского 
района, Почетный железнодорожник  Ре-
спублики Казахстан Омирбек Жунисулы 
Жусипов. Он внес заметный вклад в разви-
тие железнодорожной сферы региона. 

О.Жусипов родился в 1950 году в ауле 
Аксу Жалагашского района Кызылордин-
ской области. В 1966 году окончил сред-
нюю школу №123. 

В 1968-1973 годах получил образование 
в Ташкентском институте железнодорож-
ного транспорта по специальности «Ин-

женер по организации и управлению перевозками на железнодо-
рожном транспорте».      

В 1976-1978 годах был начальником станции «Аральское море», в 
1978-1983 годах – станции «Жосалы», в 1983-1998 годах – станции «Тө- 
ретам». Избирался депутатом Байконырского городского маслихата.   

В 1998 году стал заместителем директора филиала «Кызылор-
динское отделение перевозок» АО «Национальная компания «Қа-
зақстан темiр жолы». За многолетний добросовестный труд был 
удостоен звания «Почетный железнодорожник Республики Казах-
стан». В 2006 году был награжден медалью «Ерен еңбегi үшiн». 

С 2004 года возглавлял Кызылординский филиал АО 
«Қазтеміртранс».

Депутат областного маслихата  I, III, IV, V созывов.  
Вместе с супругой воспитали одного сына и четырех дочерей. 
Светлый образ достойного сына земли Сыра Омирбека Жуси-

пова надолго сохранится в нашей памяти.   
Акимат Кызылординской области, 

  областной маслихат,  областной совет ветеранов, 
областной общественный совет

Омирбек ЖУСИПОВ

Лучший  преподаватель  вуза

Семнадцатилетний Артур за-
нимается фигурным катани-
ем более десяти лет. Он при-
зер и победитель республикан-
ских и международных сорев-
нований. С января 2023 года 
тренируется под руковод-
ством заслуженного тре-
нера США Рафаэля Ару-
тюняна в Калифорнии, 
выступает на мировых 
аренах в одиночном 
катании. В 2024 году 
А.Смагулов установил 
личные рекорды в про-
извольной и короткой 
программах.

На мастер-класс при-
шла и семилетняя Ади-
на-Нур Бакытжан. 

– Занимаюсь фигурным 
катанием в спортивной школе 
№4 в Кызылорде уже четвертый 
год, – говорит Адина-Нур. – 
Сегодня Артур Смагулов пока-
зал нам определенную технику 
катания. В будущем тоже хочу 
стать известной фигуристкой, 
поэтому упорно тренируюсь. 

Восьмилетняя Дания Мар-
лен уже участвует в различных 
соревнованиях. 

– Такие мастер-классы 
очень помогают нам, – подели-
лась она. – Сегодня нам пока-
зали разные элементы фигур-
ного катания – прыжки, спи-
рали, вращения и другие. Хочу 
научиться выполнять их про-
фессионально, поэтому не про-
пускаю ни одной тренировки. 

По словам Артура, любовь к 
этому виду спорта ему приви-
ла мама.

– Когда мне было шесть 
лет, она записала меня в сек-
цию по фигурному катанию, и 
мне очень понравилось, – рас-
сказывает мастер спорта. – Со 

временем научился хорошо 
двигаться на льду, почувство-
вал уверенность. Выступал в 
состязаниях с 2016 года. Пла-
нирую принять участие в зим-
них Олимпийских играх, ко-
торые пройдут в Италии в 2026 
году. 

– С трепетом смотрю на вы-
ступления сына, – продолжа-
ет мама спортсмена Гульназ 
Смагулова. – Для меня очень 

важно каждое его достиже-
ние. Сейчас он учится в Алма-
ты. Иногда приезжает в Кы-
зылорду и проводит здесь ма-
стер-классы, встречается с 
юными спортсменами. Кстати, 
он говорит, что в нашем горо-
де самый лучший в республи-
ке Ледовый дворец. Сама я вы-
росла и живу в Кызылорде.

Кроме фигурного ката-
ния, Артур увлекается музы-
кой. Успешно окончил музы-
кальную школу по классу фор-
тепиано. Сейчас он учится в 
11 классе и после окончания 
школы планирует поступить в 
медицинский вуз. В будущем 
хочет стать биогенетиком. 

Мастер спорта пожелал 
юным кызылординским спорт- 
сменам успехов, отметив, что в 
фигурном катании очень важ-
ны трудолюбие и упорство. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Мастер-класс  от  Артура

Ваш  выход, 
ведущий!

СЦЕНИЧЕСКОЕ ИСКУССТВО

В Кызылорде в спорт-
комплексе «Мұз айдыны» 
мастер спорта РК по фи-
гурному катанию, член на-
циональной сборной РК 
Артур Смагулов провел 
двухдневный мастер-класс 
для двадцати юных фигу-
ристов области. 

По вопросам размещения рекламы в об-
ластных газетах «Кызылординские вести», 
«Сыр бойы» и «Ақмешіт жастары», в город-
ской газете «Ақмешіт апталығы», а также в 
районных газетах, обращайтесь 

по телефонам: 40-11-10 (1058), 70-
00-52, e-mail:smjarnama@mail.ru.
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